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扶贫助弱的世纪回响
□王宏甲

这几年我跑了20多个省、自治区和直辖市的70多个
县市，近300个自然村寨。正是这次采写，让我对我国社会
现实，特别是农村，有了更多更深的认识。

当代世界，人类在不同的国度再一次重新认识自由、
平等、正义、尊严和幸福的重要性。“大道之行，天下为公”

“均贫富”，是中国先哲和农民千古相传的追求。中国当
代开展的脱贫攻坚战，是人类减贫事业中最为波澜壮阔
的行动。

从前谁见过农民有档案？党的十八大以来开展的脱
贫攻坚战，通过精准扶贫，干部进村入户精准识别出贫困
人口9899万人，全部建档立卡。到2018年底，全国有280
多万驻村干部在脱贫攻坚前线。那些“乡村的末梢”“峡谷
里的山寨”，留下了这个星球上扶贫助弱的世纪回响。有
一批干部没有回来，把青春和生命奉献给遥远的村庄。这
就是发生在当今的中国故事。

习近平总书记说：“一切有价值、有意义的文艺创作和
学术研究，都应该反映现实、观照现实，都应该有利于解
决现实问题、回答现实课题。”我是遵循总书记这句话去
做的。我创作的《走向乡村振兴》，在关注全国脱贫攻坚
大战场的同时，特别记述贵州毕节脱贫实践，这是全国贫
困程度最严重的地级市之一。它有三个深度贫困县，也在
全国最后脱贫之列。为什么关注曾经最贫困的地区？你
可知它以怎样的验收实绩脱贫？

脱贫的系列指标中，年人均可支配收入的脱贫线，
2020年全国指导标准为4000元。全国最富庶省份之一
的江苏，自定标准为6000元。毕节最后脱贫的三个县，
能达到怎样的脱贫线？经“第三方”验收，评估结果显示，
毕节最贫困的威宁、纳雍和赫章三县，贫困户年人均可支
配收入超过一万元。

很多人可能感觉这有点意外。多少年，“贫困的标签
就贴在毕节的脸上”。毕节是我国集中连片特困地区中贫
困人口最多的地区之一，且是我国唯一的“开发扶贫生态
建设”试验区。早在2014年5月15日，习近平总书记在对
毕节试验区工作作出的重要批示中就指出，“毕节曾是西
部贫困地区的典型”。总书记对毕节倾注了最深切的关
心，曾指示：“建设好毕节试验区，不仅是毕节发展、贵州发
展的需要，对全国其他贫困地区发展也有重要示范作用。”

贵州省及毕节市没有辜负总书记的期望。他们收获
的最宝贵的经验就是：加强党对农村工作的全面领导，把
农民组织起来，走共同富裕的道路。

历史告诉我们，“组织起来”是不能忽略的常识。1840
年中国的大门被英军炮火轰开之时，中国就像个大乡村。
从那时起，“振兴乡村”就放在中国人面前了。西方列强的
公司、工厂都是组织起来的状态。中国人多，各自耕种形
同一盘散沙。1840年那场战争，是组织起来的英国侵入一
盘散沙的中国。结果是，“组织起来”打败了“一盘散沙”。

即便是“一盘散沙”的中国农村，仍蕴藏着救中国最伟
大的力量。中国共产党在农村中把广大人民组织起来，
以“农村包围城市”建立了新中国。新中国经历了土改、
合作化运动，建立了农村土地集体所有制。这是春秋战
国以来土地私有制后“三千年未有之变局”，一家一户男
耕女织的劳作方式发生了天翻地覆的变化。中国几亿农
民也组织起来了，与西方社会的根本区别是：中国农民走
上了共同致富的社会主义道路。这是当代中国一切发展
进步的根本政治前提和制度基础。

百年实践也让我们反复看到，中国共产党的正确领导
多么重要。加强党的领导，不是一件容易的事。在资本主
义生产关系已经在世界上占统治地位的“经济全球化时
代”，我国更要加强共产党的领导。在我国农村真正加强
党的领导，就意味着要坚守党的宗旨，要有紧迫感地引领
农民发展合作经济和集体经济，走共同致富的道路。

毕节的具体措施，首先是遵照省委部署，学塘约村在
党支部领导下创办“村社一体”的合作社，取得试点经验和
成效后，在全市推行“党支部领办村集体合作社”，村干部
和党员率先入社，将贫困户全部吸收进合作社，以强弱联
合凝聚乡村社会，并不断吸收非贫困户自愿入社。毕节有
3700多个行政村，均分别成立了党支部领办的全体村民所
有的集体股份经济合作社和党支部领办的村集体合作社，
实现了党组织对全市农村集体经济组织和合作经济组织
的全面领导。实践表明，这是脱贫攻坚的最佳途径，也是
巩固脱贫攻坚成果和保障脱贫不返贫的必要举措。

本书还记述了山东烟台推行“党支部领办合作社”的
实践。毕节和烟台，一个在西部，一个在东部。两地实践
证明，把农民组织起来走合作化道路，发展壮大集体经济，
在贫困地区可推行，在经济发达地区也可推行。

2018年7月18日，习近平总书记再次对毕节试验区
工作作出重要指示，要求毕节在确保按时打赢脱贫攻坚战
的同时，做好同2020年后乡村振兴战略的衔接，并要求努
力把毕节试验区建设成为贯彻新发展理念的示范区。自
此，遵循新发展理念，倾力去做衔接乡村振兴的工作，成为
毕节的奋斗目标。

再说毕节的第二个重要举措。几年前塘约村脱颖而
出，在于解决“一户农民的单打独斗”问题。毕节全市推
行党支部领办村集体合作社后发现：如何解决“一个村的
单打独斗”，上升为具普遍意义的新问题。这促使“乡镇
党委统领合作社”在毕节应运而生。此举非常重要，因为
即使把一个村的全体农民都组织起来了，仅靠“村自为战”
是难以实现乡村振兴的。迈出这一步，乡镇党委书记、县
委书记也由此凸显出更关键的领导作用。

毕节通过“大党建统领大扶贫”，把多种经济形式的经
营者组织在新时代的统一战线里，村集体合作社与家庭农
场、种养大户、私营企业并存，共同致力于乡村振兴。由于
村集体合作社吸纳了全部贫困户和很多非贫困户农民，倡
导按劳分配为主，劳动报酬一般高于大户支付的劳动力工
钱，越来越多农民更愿意加入村集体合作社。劳动力流向
发生改变，跟随大户打工的农民逐渐减少，以至有一批种
养大户相继加入到村集体合作社中来。这个新情况说明，
最有力量的其实就是劳动人民，人民选择哪里，哪里就会
发达。

无论乡村与城市，党和人民的密切关系才是我们国家
坚强有力的保障。乡村振兴不只是乡村的事，它需要全民
族的关注和努力。没有乡村振兴，就没有全民族的复兴。

乡村振兴，匹夫有责。
民族复兴，匹夫有责。

以时间为方法
——中国小说现代转型论 □张 均

小康志 新史记
□李春雷

小康社会，几千年来就是中国仁人
志士和政治家们的社会理想。但由于
历史局限和种种原因，这只能是一个美
好的、无奈的梦想。小康社会是中国共
产党成立以来全心全意的百年追求。
特别是党的十八大之后，更是把全面建
成小康社会作为奋斗目标。而今，脱贫
攻坚胜券在握，建成小康社会就在眼
前。在中国共产党成立100周年之际，
中华民族将真正告别贫困，走向一个全
新的历史阶段。这是中华民族发展史
上前所未有的伟大壮举。实在可喜可
贺，应该大书特书。

回想自己这些年的创作，我感觉十
分幸运，也有所收获。2013年11月，习
近平总书记刚刚提出“精准扶贫”构想
的时候，我恰好正在中国最贫困的甘肃
省定西地区采访。在这里，我认识了后
来壮烈牺牲在扶贫第一线并被评为“时
代楷模”的临洮县县长柴生芳。在与他
的交谈中，我第一次听说了“精准扶贫”
这个名词，感觉眼前一亮。精准，干什
么都要精准，不然就是事倍功半。当
时，我就深入采访几个贫困村，创作了

第一篇扶贫题材报告文学《党参沟纪
事》。而后的几年内，我又多次走进太
行山深处的贫困乡村，写出了反映时代
楷模李保国扶贫故事的长篇报告文学
《大山教授》和反映一个山村家庭走出
贫困的短篇报告文学《太行梦》；深入到
内蒙古高原深处的贫困村，写出了反映
农民养毛驴致富的短篇报告文学《黑毛
驴，白毛驴》；深入到广西百色革命老
区，写出了时代楷模黄文秀扶贫故事的
长篇报告文学《秀儿》和反映当地农民
依靠种芒果致富的短篇报告文学《芒果
城》；深入到河北省广平县农村，写出了
反映壮烈牺牲在扶贫岗位上的县扶贫
办主任郑贵章事迹的短篇报告文学《县
扶贫办主任》。2016年，我再一次深入
临洮县，写出了反映驻村第一书记王海
妮扶贫故事的长篇报告文学《妮妮下
乡》。2018年，考虑到方志敏烈士名篇
《可爱的中国》中描述的理想中国就是
小康社会，我特别深入到方志敏烈士的
家乡一带采访，写出了短篇报告文学
《告慰方志敏》。特别是2019年，我接受
中国作家协会委派，承担了反映习近平

总书记视察过的张北县德胜村脱贫故
事的长篇报告文学《金银滩》的创作任
务，而后走进塞北高原小村，冒着零下
32度的酷寒，完成了对主人公的采访。

通过这些创作，我实实在在地感受
到了时代脉搏的跳动，听到了整个国家
在迈向小康社会进程中的铿锵的脚步
声。但是今天，当这个伟大时代马上就
要到来的时候，回想以往，展望未来，深
深思考这一宏大历史事件的特殊意义，
又不得不自觉汗颜，自愧不如。

一个时代拥有一个时代的文学史
志。鲁迅的《故乡》《祝福》、沈从文的
《边城》、丁玲的《太阳照在桑干河上》、
孙犁的《风云初记》、周立波的《暴风骤
雨》和《山乡巨变》、柳青的《创业史》、路
遥的《平凡的世界》、陈忠实的《白鹿原》
等等，都是一个时代的缩影，具有史诗
般的呈现。

全新的小康社会生活，是当今中国
最精彩的现实。为民族复兴写史铭志，
为全面小康树碑立传，这是我们文学工
作者的历史使命！只有这样，才能无愧
于自己的人生，无愧于伟大的时代。

为展示广大中国作家书写“决战脱贫攻坚，决胜全面小康”征程的成绩，12月11日，中国作协“纪录小康工程”研讨会在京举行。“纪录小康”主题图书
作者代表，中国作协相关部门和单位负责人，以及出版社代表等参加会议。现摘发作家王宏甲、李春雷、丁晓平的发言，以飨读者。

——编 者

中国作协“纪录小康工程”研讨会发言摘登

我写的是奔小康的历史
□丁晓平

作为“中国作家协会脱贫攻坚报告
文学创作工程”的一分子，用自己的笔为
人类的伟大奇迹做一点记录员的工作，
我深感自豪和光荣。这次采访的地方是
井冈山茅坪乡神山村。在采访前，我专
门阅读了4本书：一本是《毛泽东选集》
第一卷，我要学习并懂得革命斗争的历
史；一本是习近平总书记的《摆脱贫困》，
我要领会“滴水穿石”“笨鸟先飞”的脱贫
经验；一本是费孝通先生的《乡土中国》，
我要明白社会调查的方法和乡村历史文
化经验。同时，我还认真阅读了王宏甲
先生的《塘约道路》，看一看神山村与塘
约村有什么不同，避免我的写作成为脱
贫攻坚题材的复制品。

井冈山是中国革命的神山，是我心

中向往的地方，此前我还没有去过。作
为一名军人，我向往着能够早日完成这
次“朝圣”之旅，但没想到的是第一次来
井冈山，竟然让自己的人生旅程与伟大
的脱贫攻坚工作有了如此紧密的联系。
井冈山的红米饭、南瓜汤，曾经滋养了一
支人民的军队、壮大了一个人民的政党，
成为中国革命的摇篮，是中国共产党人
的精神高地，而在脱贫攻坚的战场上，井
冈山人民在党和政府的领导下，又率先
实现致富奔小康的梦想。

说句实在话，如果从文学创作的角
度来说，神山村的脱贫故事不够写一本
书，就是写一个短篇也不会有多精彩。神
山村很小，只有54户人家，分两个小组，
曾经有21户贫困户。既没有致富带头人，
也没有特别突出的村干部；既没有可以
作为文学形象来挖掘、塑造的典型，也没
有作为新闻宣传的典型。因此，如何把一
个村庄的脱贫攻坚写成一本书，对我来
说，确实是一个巨大的挑战。2019年10
月在神山村生活了7个日夜之后，我整整

思考了三个月，然后又阅读了2015年至
2019年有关神山村近100万字的所有新
闻报道才敢动笔。这次采访，也为自己作
了一次“扶贫工作”的“扫盲”。

如何把一个村庄的脱贫攻坚写成一
本历史之书？那就要求我必须做到两
点：一是面对乡亲们，我不仅仅只是一个
记录者；面对读者，我不仅仅只是一个讲
故事的人。我不只是写好人好事的作
家、写典型人物的作家，我要写出神山村
乡亲们的精气神，写出新时代的中国乡
土和乡土中国，写出一个让神山村乡亲
们既熟悉又陌生的村庄。《神山印象：一
个村庄的脱贫攻坚史》完成了我的创作
愿望，从一家一村、一乡一县折射了一个
国家脱贫攻坚的历史，记录中国人民奔
小康的历史。11月21日，我参加了“中
国一日·美好小康”直播活动，我给每一
位接受采访的乡亲们送了一本书，他们
都非常喜欢，给我竖大拇指，说我写的都
是真的，没有写一句假话。我知足了，我
觉得做了一件有意义的事。

中国小说的现代转型问题，实为中国文学现
代转型的一部分。这无疑是学术史上颇为关键
的问题。不过，在不少人看来，这已经不是“问
题”或是已经解决的问题。然而，梁启超在《中国
历史研究法》中曾经说过：“吾侪若思养成鉴别能
力”，须“能向常人不怀疑之点能试怀疑；能对于
素来不成问题之事项而引起问题”。其实，目前
学界关于文学现代转型问题的结论是颇可“怀
疑”的。

多年以来，学界一般是将五四文学列为现代
文学真正形成的标志。其主要观点可分为三
种。一是将转型归因为语言层面的“文白之
变”。这种观点最为可疑，因为在五四白话文运
动之前，白话文学早已存在千年以上的历史，胡
适甚至还以之撰成专著《白话文学史》，可见语
言并不构成转型的必要条件。另一种观点是将
转型归因为个性主义的兴起。郁达夫说过，“五
四运动最大的成功，第一要算‘个人的发现’”，
这的确是不易之论。席卷现当代文学研究界的

“重写文学史”思潮即以“个人的发现”重新勾勒
文学变迁的轨迹，直到今天仍对学术研究发生
强有力的形塑作用。不过，如果我们静心细读
晚清小说，对于类似观点的信任就很可能出现
动摇。比如，有一本不太知名的小说《梼杌萃
评》（诞叟，1905），内中讲到一个叫何碧珍的女
子，率性独立，弃家私奔，她有一段话，比鲁迅
《伤逝》中子君的话“我是我自己的，他们谁也没
有干涉的权利”更像是“人的觉醒”的宣言：“我
要不愿，就是叫我做嫔妃、福晋、一品夫人，我也
不要做；我要愿，就是叫我做个外妇、私窝、通房
丫头，也没有什么不可。”而且，这个何碧珍还
说：“我觉得只要男女合意，不拘一夫多妻、一妻
多夫，都无不可。”这般惊世骇俗，就绝非子君所
能想象的了。可见，若论“个人的发现”，晚清小
说恐怕不逊于五四小说。依此而论，将个性主
义作为文学现代转型的根据，其实是大可疑
的。第三种观点，将现代转型归因于民族国家
认同的建构，同样不能说是“不成问题之事”。
鲁迅的“铁屋子”、“未庄”无疑是“老中国”的隐

喻，但《孽海花》开篇就有对“奴乐岛”的描述，说
这岛上的岛民“没有一个不是奄奄一息、偷生苟
活”，“崇拜强权、献媚异族”，“从古没有呼吸自
由”，“却自以为是，有吃，有喝，有功名，有妻
子”，这又何曾不是对现实中国的讽喻？《老残游
记》关于“沉船”的描绘，与“奴乐岛”也相去不
远。甚至，晚清小说的这些民族国家想象比五
四还更直接、更强烈。

可见，目前学界所论，如“个人的发现”与“民
族国家认同建构”，虽然很有道理，但究其实，并
不能对晚清小说、五四小说做出有效的区分。如
果说鲁迅小说是“现代文学”形成的标志，那么晚
清谴责小说何以就不能担承这种文学史荣誉
呢？也正因此，海外学者王德威提出“没有晚清，
何来五四”的问题，甚至被认为有贬损五四文学
的学术意识形态在内，因为按照王德威的看法，
晚清文学的现代性已呈众声喧哗之势，到了五
四反而被压抑、被窄化甚至被单质化了。王氏
论点，争论极大，因为无论《孽海花》《老残游
记》，还是《文明小史》《梼杌萃评》，显然都不具
备《呐喊》《彷徨》那种前无古人的现代感。不
过，若仅从个人意识、民族认同建构去理解“现
代感”，《呐喊》《彷徨》对《孽海花》等确实没有实
质性的超越。那么，中国文学的“现代感”是否
还别有所属呢？

赵斌的《中国近现代小说中的时间问题研究
（1898-1927）》一书，正是对此问题的回答。他
说，“‘中国小说现代转型’不同于以往小说史上
任何朝代、任何阶段小说的变化，而这一变化的
关键是小说的时间问题。”这是相当敏锐的看
法，但这种看法并非否认学界关于个人的发
现、民族国家认同等研究成果，而是进一步的
发现与拓展。对赵斌的观点，我是这样理解

的：如果说个人意识、民族意识的萌生是中国
文学现代转型必不可缺的两项“基本条件”的
话，那么用怎样的方式将个人意识、民族意识
讲述到故事中去，则是“现代”得以形成的最后
条件。鲁迅之超越晚清前辈，不在于个人或民
族，而在于这“最后条件”。而这涉及到时间问
题，以及与之相关的叙事问题。无疑，在近年
研究中，这是有待开发的学术领域。以我眼
见，国外学者伊恩·P·瓦特、巴赫金等的相关
理论著述甚可参考，国内学者如陈晓明等对
此问题有所涉及，李杨则有深入的考察。他
的《抗争宿命之路》《文化与文学》《50-70年代
中国文学经典再解读》等著作，往往从时间问
题、从历史话语入手考察社会主义现实主义文
学。不过，李杨对晚清民国之际的文学较少涉
足。故而，从时间问题入手，重新讨论中国文学
的现代转型问题，构成了赵斌富于探索性质的
深耕细作的学术领域。

赵斌的研究，没有重复前人有关个人的发
现、民族国家认同的论述，而是直接从时间问题
入手，将个人、民族意识融入有关时间、空间与叙
事之关系的讨论之中。在此方面，赵斌孜孜矻
矻，建立了自己相对完整的阐释体系。他将叙事
时间分为“内外两面”，分别为外在情节时间（小
说时间的外面）和内在主体时间（小说时间的内
面）。其中，内在主体时间的获得，被他界定为现
代小说兴起的标志。为此，他拈出浦安迪的“缀
段性”（episodic）概念，由之发展出对古典文学
的空间化解释体系，并藉由从“缀段”叙事到外在
情节时间叙事再到内在主体时间叙事的缓慢演
变，建立了他自己的有关现代文学转型的解释。
这一解释，颇异于前人。据我所知，他的这项研
究发表以后，颇得到一些前辈学者的肯定，也获

得了相关学术成果奖励。
在此基础上，赵斌还进一步按照巴赫金的现

实主义成长小说“双重时间”理论，以“历史时间”
为抓手，深入考察了“匆忙而多变”的晚清小说和
五四小说。他考察得来的结论，既进一步厘清了

“现代”的形成，也呈现了晚清小说“走向现代”的
局限：无论是谴责小说还是乌托邦小说，都不能
为清末提供一个“必然”的历史叙述。作为“现代
文学”形成标志的五四小说，也存在自己的“时代
症候”。这表现在，由于辛亥革命时期的革命理
想与民国后社会历史现实之间的巨大反差，五四
小说家普遍存在某种幻灭感，感觉历史的入口被
堵死了，无法进入历史。依他之见，从晚清到五
四，中国小说实际上都没有完成个人成长时间和
历史时间的完美融合。这一判断是切合实际
的。实际上，“人在历史中成长”的叙述机制的真
正形成，要等到《讲话》以后“新的人民的文艺”的
崛起才变为现实。

这本专著还有一个令人颇感创新的地方，是
对小说结构再空间化的讨论。“再空间化”是相对
古典小说的空间化而言的，但两者又有所不同。
本来，从古典文学到现代文学，以时间逻辑取代
空间逻辑，已构成了中国文学“新陈代谢”中意味
深长的一幕，但由于西学、市场、政治等因素的介
入，晚清小说并未彻底摆脱“缀段”化、空间化，甚
至因为插入过多的轶闻趣事、时政议论等非情节
因素，而造成未必必要的“停顿”。这是转型过程
中一种始料未及的“再空间化”，多少限制了晚清
小说的成就。不过，五四小说的“再空间化”与此
不同。五四短篇小说在改变古典小说有头有尾
的“满格时间”的结构模式以后，成功地转向了书
写“横截面”式的现代小说结构模式。它的“再空
间化”，是因为叙述中“省略”过多、“心理化”处理

增多所致。比较起来，这种“再空间化”与时间化
（历史化）并不形成冲突，而是推动、深化了业已
发生的文学现代转型。

在学术上，赵斌是一个不愿墨守成规、锐气
逼人的青年学者，这与他沉稳、宽厚的性格恰成
映照。因此，他的研究，总与挑战、尝试、解构、创
造等相关联。这造就了他鲜明的学术个性，令人
印象深刻。这本专著是他的博士论文，也是他第
一部学术专著，是他未来学术道路上可喜的一
步。就我而言，看到这部著作的出版，却不由得
想起近20年前，谢冕先生参加我的博士论文答
辩的情景。当时，我也在论文中将时间列为主要
思考对象，谢先生问我：“你为什么对时间问题如
此重视呢？”我对他做了简短的解释，并希望自己
日后对此问题有一个系统而令人信服的研究。
遗憾的是，时光流逝，我最终未能完成这一工
作。所以，现在看到赵斌专著的出版，我感到当
年谢先生的问题，可以说是有一个比较令人满意
的答案了。


